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2021年1月28日，春运大幕正式开启。
在广西机场管理集团南宁吴圩机场 T2 航站楼出发

大厅 7号门入口，自助健康码闸机通道前，一位乘客戴
着口罩，左手拖着两大包行李，右手掏出身份证贴在闸
机上，1秒后，机器提示“绿码请通行”，她从容地走进
了航站楼。

4 号门入口前，公休结束返回岗位的安检站员工小
韦正在自助健康码闸机通道前扫码，因为网络原因，好
一会也不见开闸。正在附近巡楼的孙纬见状，赶忙上前
告诉她：“现在机场员工直接进行人脸识别，比对通过
后就可以进航站楼了。”小韦听后，连忙把戴着口罩的
脸凑到屏幕前，闸门秒开。小韦一边向孙纬道谢，一边
拍下小视频，说要发条朋友圈“炫耀炫耀！”

看着自己带领团队安装调试成功的这两套健康码查
验“神器”运行顺利，从法国西布列塔尼大学留学归来
的孙纬满脸自豪。

为了让旅客出行更高效、便捷，南宁机场自2020年

11月起在T2航站楼投用9条自助健康码闸机通道。闸机
设备与广西健康码大数据平台对接，乘客刷身份证或扫
健康码后，闸机会将识别的信息与大数据平台进行对
比，比对结果为绿码的开闸放行，无码或红黄码则会发
出语音警告并自动关闭通道，转为人工核验通道。同
时，为缓解春运人员集中流动与疫情防控任务叠加的压
力，南宁机场又在不久前启用了全国机场首创的员工无
感一站式健康码通道，为民航疫情防控贡献了“南宁经
验”。两套系统成功运行，孙纬是“幕后功臣”。

2015年 6月获得通信网络硕士学位回国后，孙纬入
职南宁机场航空信息部，一直在参与智慧机场的建设。
他说，在自己参与的所有项目里，最难忘的当属2020年
上半年抗击疫情时的两次“突击”行动。

第一次“突击”是在疫情暴发初期，他带领“青年
突击队”攻坚克难、与时间赛跑，成功修复了两套失修
多年的红外热成像温度探测仪，为机场疫情监测工作提
供了快速、非接触、多目标的早期预警筛查手段。

另一次“突击”是在广西推广使用“扫码抗疫情”
登记系统的背景下，他又带领“青年突击队”连夜研发
广西机场管理集团进出机场登记系统，解决了字段录入
系统卡死、导出信息字段缺少等一系列问题，优化了登
记流程，缩短登记时间。随后，这套系统迅速在广西机
场管理集团下辖的其它7个机场推广使用。

发挥海外留学优势，孙纬还多次协调南宁机场涉及
的外国航空公司，建立了一套符合广西防疫指挥部要求
的境外航班人员统计流程。

年关将至，为了能及时处理自助健康码查验通道、
航站楼局域网可能出现的各种意外，老家在广西桂林的
孙纬，今年选择留在南宁过年，坚守在岗位一线。去
年，为响应疫情防控要求，大年初二就匆匆赶回岗位的
他，今年仍无法回家与家人过一个团圆年。

2月4日晚上，父亲给他发了一条信息，这样写道：
“家人团圆的机会不少这一次，你这次虽然不能回来过
年，但却是在为疫情防控做贡献，我们心里很高兴。好
男儿就应该有如此担当。”读着父亲发来的话，孙纬湿
了眼眶，他觉得自己的这份坚守有了特别的意义——万
家团圆时，他与万千民航人一起，坚守岗位，严格疫情
防控，全力织密安全网，让人们的回家之路走得更轻
松、更从容，也让这个特殊的春运安心又暖心。

明天是大年三十，除夕之夜阖家团圆，共话这一年的辛苦与收获，
共盼新一年有个好彩头，图个吉祥与红火。

春节假期里，有不少海归坚守在岗位一线。他们有的就地过年，调
试新系统护航春运；有的春节值班，为船舶航行“掌灯”；有的做好

“领头人”，带领团队进行创新研发；有的远赴海外，继续开拓国外市
场。在这个对中国人来说最重要的节日里，他们工作的身影令人难忘。

——编 者

港口的繁忙日日相似，这里的坚
守也是天天相同。

对 于 船 舶 和 海 员 来 说 ， VTS
（Vessel Traffic Service 船 舶 交 通 服
务） 是一个“既熟悉又陌生”的部
门。熟悉的是，无论停泊在哪里，都
需要先联系 VTS，在 VTS 的指引下安
全进出港；陌生的是，“只闻其声未见
其人”，很少有人见过提供服务的他
们，只知道他们日日夜夜护佑着来往
船舶通航。

在位于广西壮族自治区的北部湾
港钦州码头有限公司里，总调度室
VTS 专席值班员刘芳师便承担着这样
一份工作，他毕业于越南河内大学，
现今被抽调到钦州海事局交管中心
值班。

钦州的深夜，人们已经入眠，城
市一片静谧，但 VTS的值班员们还醒

着。全年 365 天、全天 24 小时在线，
是他们的工作日常。

不久前，刘芳师拿到了自己春节
期间的排班表，他在初三、初四值
班。身处一线岗位，出于工作需要，
刘芳师与同事们已经好几年没休过一
个完整的春节假期，大家协调轮流倒
班，让彼此能拿出时间在这个团圆的
节日里多陪陪家人。

几台电脑屏幕上，深蓝区域内一
条条细线纵横交错，黄色的晶点漂
移闪烁，桌旁的甚高频设备时不时会
传来船只进出港的最新情况。刘芳师
需要根据电脑屏幕上显示的船舶位
置，实时跟踪监控并给出航行指令，
防范船舶超速、偏航甚至发生碰撞，
确保其进出港安全有序。与此同时，
还要提高效率，实现船舶“零待时”
的目标。

随着国际陆海贸易新通道建设深
入推进，钦州的海陆联运“枢纽”地
位进一步凸显，成为有机衔接“一带
一路”的重要节点。即便港口辖区海
域的交通监管服务已很大程度上实现
了“智能化”，但人工值守仍是其中最
为重要的角色。在这里，值班员们重
复着每天的工作，一句口令一天之内
或许要说上百遍，但每一次都不容有
失，要凭借自己的专业和经验迅速对
船舶调度做出判断，给出指令。

去年，新冠肺炎疫情给港口工作
带来了新的挑战。为了严格落实疫情
防控要求，在日常工作之外，刘芳师
与同事们还需要对靠泊外轮尤其是来
自于高风险地区的外轮进行每日排
查，尽职尽责地做好安全生产工作。

他说，自己选择了这份职业，就
选择了一份坚守与担当。“敬业与奉
献、尽职与专注，是每一个 VTS值班
员的信仰。”这一望无际的大海便是见
证，一艘艘穿梭的船舶便是见证。

这个春节对于章恒来说不同于以
往，他将在墨西哥度过，继续推进中车
株洲电力机车有限公司 （以下简称中车
株机） 的美洲市场开发工作。

作为中国中车的核心子公司，中车
株机是中国高端轨道交通装备“走出
去”的亮丽名片，墨西哥有着发展轨道
交通的需求，章恒作为业务骨干，赴国
外出差是常有的事。他曾在西班牙留
学，凭借丰富的工作经验和优秀的沟通
能力，章恒在墨西哥项目进程中起到了
积极推进作用。

2019年12月，中车株机成功中标并
签约墨西哥蒙特雷26列铰接式轻轨车辆
项目，标志着中国中车轨道交通产品首
次进入墨西哥市场。交货周期短是蒙特
雷项目最大的特点，也是难点之一。首
批列车已于去年12月运抵蒙特雷，距离
合同签订仅12个月，这几乎刷新了当时
公司海外轻轨车辆交付的纪录。

这是中车株机北美市场具有里程碑
意义的“第一单”，章恒功不可没，中标后
的项目执行支持也少不了他的身影。

受疫情影响，推进项目执行的现场
会议改为视频电话，然而，一些关键项
仍需与业主在现场开会讨论解决。为积
极配合项目执行团队，章恒与营销、服务
和商务团队踏上了奔赴墨西哥的航班。

抵达墨西哥后，团队成员来不及休
息调整，立即投入工作。作为现场商务

译员，章恒利用扎实的技术知识和流畅
的概念表述，与业主达成了技术方案共
识，为项目执行赢得了宝贵时间，获得
了客户高层的高度肯定与赞赏。

更好地服务墨西哥城市轨道交通市
场，是压在章恒肩头的重担。章恒坦
言，疫情给海外市场开发带来了不小的
困难。“一些国家和地区的经济出现了
不同程度的下滑，压缩或减少了在基础
设施领域的投资，这多少影响了一些项
目的进度。”除此之外，与客户线上交
流的效率总不如面对面交流，解决问题
的时效性也受到影响，在墨西哥与中国
14个小时的时差下，黑白颠倒已成为章
恒在国内时的工作常态。

年关将至，章恒还在为推进项目加
班加点。接受电话采访的当天，他刚结
束一整天的会议，他说，他希望能尽快
忙完手上的工作，争取春节期间休息一
两天，看看线上春节晚会，与在国内的
家人好好聊聊天。

去年 7 月，章恒与妻子二胎喜诞
千金，一儿一女凑成了一个“好”字。
春节的脚步越来越近，他想念千里之外
的家人，想拥抱许久未见的妻子和孩
子。“总是‘云带娃’，家里的宝宝怕是
要认生了。但我想，等孩子长大后，我
可以带他们来墨西哥看一看，去看服务
墨西哥当地民众的中国轻轨。我相信，
孩子们会为他们爸爸的工作感到骄傲！”

2月8日，记者来到位于天津滨海高新技术产业开
发区的合源生物科技(天津)有限公司(下称“合源生
物”)，在细胞生产工厂内，科研人员不时紧盯监测数
据，细胞培养、无菌生产、数据分析……所有工序都
在有条不紊地进行着。

这天下午，在办公大楼内，一场奖励优秀员工、
优秀团队的表彰会正在热烈进行。“今天是公司一年
之中的大日子，我必须得参加。”刚刚结束中国医学
科学院血液研究所合作会议赶回公司的合源生物CEO
吕璐璐如是说。2005年，她曾前往美国纽约医学院韦
斯特切斯特医疗中心，从事造血细胞移植和间充质干
细胞研究。

春节的脚步越来越近，吕璐璐和许多员工一样，
将在岗位上度过牛年春节。

2018年 6月，这家专注于免疫细胞治疗等创新型
药物研发和商业化应用的生物医药企业正式创立。此
后不到 3年，吕璐璐就带领团队取得多项里程碑式突
破：具有自主知识产权的 CD19 CAR-T （嵌合抗原
受体T细胞免疫疗法，是一种治疗肿瘤的新型精准靶
向疗法） 产品正式进入注册临床Ⅱ期阶段；连获投资
机构数亿元投资，尤其是此轮融资获得国家级产业基
金的加持。“我们致力于打造业界领先的细胞治疗药
物研发、临床转化与商业化平台,加速细胞治疗技术创
新、临床应用与商业化。”吕露露介绍说。

“虽然创办时间很短，但是在业界我们可以算是
一匹黑马。”谈及合源生物在百花齐放的CAR-T赛道
上取得成绩的原因，吕璐璐归结于两个方面：在宏观
政策上，一系列国家战略规划相继出台，明确鼓励支
持细胞治疗产业发展；在微观层面，中国科研人员深
耕这一领域，为 CAR-T新药的上市和临床应用奠定
了坚实基础。

过去的一年，吕璐璐和她的团队更是收获满满。

2020年年底，合源生物首个核心产品CNCT19细胞注
射液 （抗 CD19 嵌合抗原受体 T 细胞注射液） 通过了
国家药品监督管理局“突破性治疗药物”的审批，适
应证为复发或难治性急性淋巴细胞白血病。

“虽然新冠肺炎疫情对我们造成了不小的冲击，
但在天津市和中国医学科学院血液学研究所的支持
下，我们的研发进度反而比计划节点有所提前。”吕
璐璐坦言，团队整体研发工作快速推进，也得益于近
年来天津市的大力支持和营商环境的不断提升。近年
来，天津市滨海高新技术产业开发区加快新动能引
育，生物医药产业集聚效应显著，目前，滨海高新技
术产业开发区还在积极承接滨海新区“细胞谷”核心
区的建设任务。

和很多生物医药领域的明星创业者一样，吕璐璐
也经历了从医生、医药研发人员再到创业者的角色转
换。深耕医药行业20年，无论是当医生、做科研，还
是创业做公司，她始终坚信，做老百姓用得起的创新
药、推动创新细胞治疗产品的普及，才是人生最大的
价值。“我们将致力于成本控制、积极对接医保，努
力为患者提供可负担的免疫细胞治疗产品，切实让患
者获益。”

这个春节，我值班！这个春节，我值班！
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2019 年 12 月 ，
中车株机与墨西哥
蒙特雷地铁局正式
签约。

（本版照片均由受访
者提供）孙纬 （前排右一） 与同事正在调试自助

健康码查验系统。
孙纬 （前排右一） 与同事正在调试自助

健康码查验系统。

刘芳师 （左） 在 VTS 值班室内
实时跟踪船舶航行情况。

吕璐璐 （左） 正在与团队成员开会。


